

Alumna:Valles Morales Olga Isabel  
Primer Semestre De Medicina Humana  
Asignatura:Antropología Médica  
Escuela Universidad Del Sureste



# ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Oscar Mario Garcia Lopez

En la antropología Médica existe un importante movimiento teórico y aplicado que busca abordar las problemáticas de salud pública, medicinas tradicionales e interculturalidad en la salud. Se trata de la antropología médica crítica que considera temas como la salud y los sistemas médicos de minorías étnicas. La antropología médica se ha auto-definido desde sus inicios como una rama de la antropología con un fuerte énfasis aplicado.

## La Atención en salud en el Sistema Moderno Occidental

La AMC cuestiona el operar de la medicina oficial, tanto en lo que respecta a su focalización en los aspectos fisiopatológicos de la enfermedad, como las relaciones de poder que establece con otros sistemas médicos (indígenas o tradicionales) y con los pacientes. El análisis de la AMC busca los orígenes de dichas relaciones de poder en el paradigma cultural y social desde el cual se desempeña la medicina oficial. El sistema médico occidental, globalizado junto con la globalización de la cultura moderna, ha recibido diversas denominaciones de parte de los antropólogos médicos, tales como "medicina alopática", "medicina moderna", "medicina científica".

## El planteamiento crítico desde la Antropología Médica

Para comprender el enfoque de la AMC es útil distinguir tres elementos fundamentales de su perspectiva.

- En primer lugar, contiene una aproximación ecológica a los procesos de salud y enfermedad (Medical Ecological Theory), la que considera la adaptación como el concepto central para comprender los procesos de salud-enfermedad.
- Un segundo elemento se desprende de la teoría interpretativa de la cultura (Cultural Interpretative Theory), introducida a la antropología médica por Arthur Kleinman.
- Por último, un tercer aspecto fundamental de la AMC es su acercamiento a las relaciones de poder inherentes a los contextos clínicos y de suministro de salud, considerando dichas relaciones en su utilidad para la mantención de la dominación social y cultural del

paradigma moderno. La AMC ha desarrollado su trabajo orientada preferentemente al estudio y acción en salud en los niveles intermedios de la sociedad, tales como comunidades indígenas, comunidades locales, comunidades de inmigrantes, comunidades rurales, etc.

### Pluralismo médico

Este es un ámbito clave en la construcción de un pluralismo real en salud, dado el rol que cumple el médico moderno en la mantención del sistema social y su desigual distribución de poder:

1. Controlando el acceso al estado especial de "enfermo" con todas las consecuencias sociales, laborales y simbólicas que ellos implican y
2. medicalizando una serie de síntomas de distress (angustia) social.

La medicina entre la cultura global y el derecho a la diversidad

La Antropología Médica Crítica pone especial atención en los derechos humanos y la participación democrática en el ámbito de la salud.

La AMC propone pasar de la hegemonía del sistema biomédico a la pluralidad de sistemas médicos; de la competencia y descrédito de las medicinas distintas hacia una complementariedad más dialogante. Favorablemente, el pluralismo de sistemas médicos existe, aun cuando no se organice de manera democrática; así mismo, la parcialidad de la biomedicina, a pesar de todos sus avances tecnológicos y terapéuticos. En contextos pluriculturales, la existencia de terapeutas de sistemas médicos distintos a la biomedicina, juega un importante rol en la mantención de la cultura indígena, popular o de grupos de inmigrantes.

Este es el sentido político y ético de la propuesta de la AMC, que sobre la base del respeto y valoración de diversidad cultural, busca las coordinaciones más democráticas al interior de la cultura global.

Fuentes bibliográficas:

Artículo nuevos paradigmas en la antropología médica, Patricia Junge

